

ПРОБЛЕМЫ В РАЗВИТИИ СОТРУДНИЧЕСТВА МЕЖДУ КИТАЕМ И ТУРЦИЕЙ В НАЧАЛЕ XXI в.

Люй Шуя

*Белорусский государственный университет,
пр. Независимости, 4, 220030, г. Минск, Беларусь, 2601970210@qq.com*

Рассмотрены препятствия для расширения торгово-экономического, политического и гуманитарного сотрудничества между Китаем и Турцией. В качестве проблем, влияющих на развитие китайско-турецких отношений, выделены крайний национализм, региональная и внутрисударственная ситуации в странах, а также барьеры для культурного обмена. Сделан вывод о негативном влиянии указанных проблем на построение стабильных и прочных межгосударственных отношений.

Ключевые слова: торговое сотрудничество; культурный обмен; пантуркизм; панисламизм; иностранные инвестиции.

PROBLEMS IN THE DEVELOPMENT OF COOPERATION BETWEEN CHINA AND TURKEY AT THE BEGINNING OF THE XXI CENTURY

Lyu Shuya

*Belarusian State University,
Niezaliežnasci Avenue, 4, 220030, Minsk, Belarus, 2601970210@qq.com*

This article examines the obstacles to expanding trade, economic, political and humanitarian cooperation between China and Turkey. The author highlights extreme nationalism, examines the impact of regional and domestic situations in countries, and shows the barriers to cultural exchange. It is concluded that these difficulties have a negative impact on creating sustainable and strong inter-state relations.

Keywords: trade cooperation; cultural exchange; Pan-Turkism; Pan-Islamism; foreign investment.

Китай и Турция — государства, расположенные вдоль древнего Шелкового пути. С момента установления дипломатических отношений в 1971 г. двустороннее сотрудничество начало развиваться, и сегодня Китай является важным торговым партнером Турции, а Турция представляет для Китая геостратегический интерес в рамках реализации инициативы «Один пояс, один путь» (Турция располагается в зоне центрального коридора, который должен связать Китай со странами Европы).

Во внешней политике Турции западное направление является одним из важнейших. Вступив в НАТО в 1970-х гг., страна неизбежно оказалась

под политическим влиянием Соединенных Штатов Америки. Растущая конкуренция между Китаем и США на Ближнем Востоке сказалась на состоянии торгово-экономического сотрудничества между двумя странами.

На протяжении долгого времени Турция придерживалась внешне-политического курса, ориентированного на Запад. Однако отклонение заявки на членство в ЕС привело к ухудшению отношений на политическом уровне между странами – членами интеграционного объединения и Турцией. Тем не менее между ними по-прежнему существует тесное сотрудничество.

Одним из направлений международного сотрудничества Турции является китайский вектор. Цель данной статьи – выделить сложности в сотрудничестве двух государств.

В 2013 г. китайский зенитный ракетный комплекс HQ-9 выиграл тендер на турецкий оборонный проект, но в конце 2015 г. был полностью отозван без официального объяснения причин, что доказывает уязвимость отношений в игре великих держав [1]. В 2018 г. взаимные санкции между Турцией и США привели к резкому охлаждению их отношений. Это вынудило Турцию сблизиться с Китаем как политически, так и экономически. Выделим проблемы, оказывающие влияние на развитие китайско-турецких отношений.

1. *Крайний национализм.* В силу исторических причин в Турции сильна религиозность, в которой преобладают пантюркизм и пан-исламизм. Для турецких верующих ислам является мировой религией, которая объединяет верующих со всего мира, независимо от расы и языка, как братьев и сестер и выступает за единство тюркоязычных народов в сообществе судьбы, где Турция играет ключевую роль [2]. Под влиянием пантюркизма и панисламизма некоторые турецкие экстремисты рассматривают уйгуров в Центральной Азии и Синьцзяне как часть сферы собственных интересов. Религиозный фактор является серьезной проблемой, которая может подорвать существующие политические и экономические отношения между Китаем и Турцией, поставить под угрозу стабильность в СУАР, негативно отразиться на развитии двух стран.

2. *Региональная структура* и внутренняя ситуация. Ситуация с безопасностью на границах Турции не внушает оптимизма из-за нестабильности в Ираке и Сирии. Деятельность запрещенной в Турции Рабочей партии Курдистана (РПК) оказывает значительное влияние на стабильность политической ситуации внутри Турции. Начало кризиса в Сирии способствовало продвижению вооруженной группировки РПК в сторону Южной Турции [3]. В то время как ИГИЛ присоединился к группе боевиков и вступил в вооруженный конфликт с Турцией, террористические атаки представляют серьезную угрозу для национальной безопасности страны [4]. Война привела к массовому притоку беженцев из южных регионов в Турцию, что стало огромным бременем для страны в плане

безопасности и для социально-экономической сферы. Сложная религиозная ситуация в Турции также является фактором внутренней нестабильности. Сочетание этих проблем представляет собой серьезное испытание для безопасности страны.

В 2015 г. были проведены антикитайские демонстрации, подстрекаемые террористическими силами Восточного Туркестана, что оказало огромное негативное влияние на безопасность китайского персонала в Турции. В результате китайско-турецкое сотрудничество в торгово-экономической сфере оказалось на низком уровне развития [5; 6]. Однако в 2016 г. антикитайские настроения стали сдерживаться турецким правительством, чтобы предотвратить уход китайских компаний из страны и не допустить резкого снижения объемов двусторонней торговли.

Многие прямые инвестиции из Китая пришлось приостановить из-за проблем с безопасностью, что препятствовало устойчивому сотрудничеству между двумя странами.

3. *Барьеры для культурного обмена.* Турция и Китай имеют древние исторические и культурные традиции, но культурные обмены между двумя странами не продвинулись далеко из-за географической удаленности в древности и политических факторов в настоящее время. В XIX–XX вв. турки, приехавшие в Китай, не оценили по достоинству страну из-за низкого уровня ее развития. Соответственно, между Китаем и Турцией практически не было культурного обмена. С точки зрения языкового фактора, китайский и турецкий языки не используются широко, и в изучении языка и культуры обоих акторов недостаточно высококвалифицированных кадров. Большая часть информации о Китае в Турции поступает с Запада, поэтому в ее понимании может быть много предубеждений относительно КНР. Согласно американским опросам общественного мнения, впечатление Турции от Китая даже хуже, чем от Индии [7]. У китайцев также сложилось относительно неблагоприятное впечатление о Турции. Согласно опросу, проведенному China Global в июле 2015 г., более половины китайских интернет-пользователей негативно относятся к Турции [8]. Широкая общественность в Турции мало знает об инициативе «Один пояс, один путь», и их взгляды в основном сосредоточены на «уйгурском вопросе». Кроме того, турки негативно относятся к политической системе Китая. Это когнитивное предубеждение серьезно препятствует культурным обменам между двумя странами и способно поставить под угрозу устойчивое развитие экономического и торгового сотрудничества между двумя странами.

В целом в развитии китайско-турецких отношений существуют следующие проблемы: этнические и религиозные аспекты, терроризм, игры великих держав, а также барьеры для культурного обмена. Обозначенные вопросы негативно отражаются на развитии торгово-экономического сотрудничества между Китаем и Турцией и, соответственно, осложняют выстраивание стабильных и прочных отношений между странами.

Список источников

1. Турецкие эксперты объясняют, почему тендер выиграл ЗРК HQ-9 [Электронный ресурс] // Наблюдатель. – 06.10.2013. – Режим доступа: <https://www.guancha.cn/militaryaffairs/2013_10_06_176580.shtml>. – Дата доступа: 20.11.2022 (на кит. яз.).
2. Чжан, Юянь. Зарождение и развитие пантуркизма в Турции / Юянь Чжан // Междунар. полит. исслед. – 2019. – № 5 (на кит. яз.).
3. Чжун, Дунцяо. Анализ курдского вопроса и его влияние на отношения между Турцией и Сирией / Дунцяо Чжун // Исслед. междунар. отношений. – 2016. – № 3 (на кит. яз.).
4. 41 человек погиб, 239 ранены в результате теракта в турецком аэропорту [Электронный ресурс] // Новости BBC. – 28.06.2016. – Режим доступа: <https://www.bbc.com/zhongwen/simp/world/2016/06/160628_istanbul_explosions>. – Дата доступа: 19.11.2022 (на кит. яз.).
5. За антикитайскими демонстрациями в Турции [Электронный ресурс] // Синьхуа. – 06.07.2015. – Режим доступа: <https://www.xinhuanet.com/world/2015-07/06/c_127989266.htm>. – Дата доступа: 19.11.2022 (на кит. яз.).
6. Инцидент «7.5» Министр промышленности Турции бойкотировал китайские товары [Электронный ресурс] // Новости Китая. – 15.07.2009. – Режим доступа: <<https://www.chinanews.com.cn/gj/gj-gjzj/news/2009/07-15/1776204.shtml>>. – Дата доступа: 19.11.2022 (на кит. яз.).
7. Глобальный опрос: международный имидж Китая падает [Электронный ресурс] // Новости BBC. – 06.07.2017. – Режим доступа: <<https://www.bbc.com/zhongwen/simp/chinese-news-40522666>>. – Дата доступа: 19.11.2022 (на кит. яз.).
8. Глобальный опрос общественного мнения в Китае [Электронный ресурс] // Китайская молодежь : новостной канал. – 21.07.2015. – Режим доступа: <http://news.youth.cn/wztt/201506/t20150629_6801837.htm>. – Дата доступа: 19.11.2022 (на кит. яз.).

*Научный руководитель – кандидат исторических наук, доцент
О. П. Рубо*